

Койлтюбинг в разведочном бурении Салымской группы месторождений Coiled Tubing Applications for **Exploration Drilling at Salym**

Вместе с «Шлюмберже» «Салым Петролеум Девелопмент» (Salym Petroleum Development) проводил оценку баженовской свиты в 2009 году. ROGTEC предлагает обзор этого проекта и обсуждает с руководителем отдела бурения Фредом ван Ньюенхайзеном преимущества гибких НКТ.

) первом квартале 2009 года компанией «Салым Петролеум Девелопмент» (СПД) совместно с компанией «Шлюмберже» была проведена оценка перспектив нефтегазоносности отложений баженовской свиты (пластов Ю0), которая является уникальным геологическим резервуаром, имеющим нетрадиционные признаки залежей углеводородов и слгающих их коллекторов.

Коллекторы баженовской свиты в большинстве случаев представлены глинами, обогащёнными органическими In 2009, Salym Petroleum Development & Schlumberger assessed the Bazhenov formation - ROGTEC overviews the project and speaks with SPD Well Manager Fred van Nieuwenhuizen about the advantages of coiled tubing.

n Q1 2009 Salym Petroleum Development N.V. (SPD) jointly with Schlumberger Logelco Inc. did an assesment of presense of oil and gas content in Bazhenov formation deposits (JS-0 formation). That is unique geological horizon with unconventional indications of hydrocarbons and reservoirs.

Hydrocarbon reservoirs of Bazhenov formation in most of the cases are represented by shales, enriched with organic content, siliceous deposits and cavernous fractured carbonate rock. One of the most important tasks of Bazhenov exploration is to locate the prospective oil zones using different techniques and strategy. As a part

52 | ROGTEC

веществами, силицитами и трещинно-кавернозными карбонатными породами. Одна из важнейших задач изучения отложений баженовской свиты - поиск наиболее перспективных нефтенасыщенных зон с помощью разных методов и технологий. Как часть этих исследований было запланировано бурение трех скважин в зоны, одна из которых характеризовалась аномально высокой температурой >135C° и ожидаемым пластовым давлением до 600 атм. Для реализации и координации этого проекта был привлечены отдел ГНКТ внутрискважинных технологий компании «Шлюмберже», обладающий необходимым опытом, персоналом и оборудованием. На подготовительном этапе скважина была пробурена и обсажена буровой установкой на интервале до кровли пластов ЮО. Со спущеной насосно-компрессорной трубой (НКТ) и посаженным пакером, скважина была передана бригаде ГНКТ для ненаправленного углубления в нижележащие пласты. В целях получения данных о долговременном дебите пласта незакальматированного буровым раствором, этот интервал был пройден и испытан на депрессии. Средствами геофизики проведен каротаж необсаженного ствола. На завершающей стадии исследуемый интервал был законсервирован установкой цементного моста через ГНКТ в соответствии с утвержденными процедурами и правилами.

Интервал с неопределенным пластовым давлением был пробурен койлтюбингом без опасности нанесения вреда персоналу и окружающей среде. Были определены параметры незакальматированного пласта-коллектора как во время бурения, так и посредством исследования понижения уровня в скважине. Произведена запись каротажных диаграмм. Опыт работы с койлтюбингом и способность адаптировать технологию к нуждам разведочного бурения и пробной эксплуатации позволили успешно провести эту операцию.

Достигнуты следующие показатели: на 44 мм гибкой трубе HS-90 с использованием 54мм забойного двигателя и 70мм долота был успешно вскрыт интервал. Получено 76 метров открытого ствола с устойчивыми стенками проходящего через пласты ЮО. Достигнута скорость проходки 7.2 м/час. Бурение производилось по установленному на кровле пласта азимуту и углу без дополнительных средств телеметрии. Искривление ствола скважины при этом не превысило 2.75 градуса/30м. По завершению исследований интервал зацементирован путем вымещения смеси непосредственно на забое через ГНКТ.

Несмотря на то что в этом и большинстве случаев разведываются и эксплуатируются пласты черкашинской свиты (АС-11), оценка перспектив

of this effort thee wells were to be drilled in prospective oil zones. One of them characterized by anomalous high temperature >135°C and anticipated formation pressure up to 600 atm.

Possessing necessary expertise, qualified personnel and equipment, Schlumberger Well Services were involved for the project execution and coordination. Initially the well was drilled and cased conventionally by the rig placing section TD into the Upper Bazhenov Member (JS-0). With tubing installed and packer set, the well was handed over to Coiled Tubing for non directional well deepening into underlaying Middle and Lower Bazhenov. Drilling of this section was performed in underbalanced condition in order to in order to appraise the long term unimpaired productivity of the formation. The survey section of the well was tested and then logged by means of wireline. At the final stage, the section was abandoned by setting the cement plug through the coiled tubing in accordance with approved procedures and standards.

The survey section of the well with undefined formation pressure was drilled underbalanced by Coiled Tubing with no danger to people and environment. Collected reservoir characteristics with skin effect eliminated in drilling and during the well test stage. The most complete possible suite of logs was acquired in openhole by wireline. Experience in coiled tubing and ability to adapt this technology for well testing and exploration drilling needs, let Schlumberger to successfully perform this operation.

The following performance indicators were achieved: survey section was successfully drilled with 44mm coiled tubing grade HS-90, 54mm downhole motor and 70mm PDC bit. There were 76 meters of openhole section with clean and stable formation walls penetrating all JS-0 formation. Maximum rate of penetration was 7.2 m / hour. Drilling was done from the top of the formation with azimuth and deviation set by conventional drilling rig. No devices were used for directional control. Dogleg severity was not higher than 2.75 degrees / 30 m. Upon the end of well test and logging, the survey section was abandoned by placing the cement plug through the coiled tubing.

Despite of the fact that oil is produced out of the sandstones in the Lower Cretaceous Cherkashin (AS-11) in this and most of the cases, assessment of presence of oil and gas content in underlying Bazhenov formation deposits (JS-0 formation) is also essential part of license commitment for the company. Peephole underbalanced coiled tubing drilling done by workover department is an example of cost effective solution that delivers on commitment to explore the high-pressure Bazhenov in licensed area without up-scaling the well.

www.rogtecmagazine.com

нефтегазоносности отложений нижележащей баженовской свиты (пластов ЮО), также является неотъемлемой частью лицензионных соглашений компании. Проведенная отделом КРС операция по забуриванию «смотрового» ствола на депрессии средствами ГНКТ, является примером экономически эффективного решения позволившего получить данные о пластах Баженова на лицензионном участке не усложняя конструкцию скважины.

С целью более подробного обсуждения данного проекта корреспондент ROGTEC беседует с начальником скважины СПД Фредом ван Нойвенхойценом

В чем преимущества гибких НКТ перед другими типами бурения?

С ГНКТ скважину мы могли бурить при пониженном давлении с водой (в противном случае, буровой раствор повредил бы мягкую породу), используя трубу одного размера (змеевик, который можно вынуть из скважины под давлением) в отличии от бурения с помощью трубного соединения, где используются трубы большего диаметра, чем труба. для которой не предусмотрена циркуляция при вытаскивании из скважины в полностью «закрытом» положении всей длины колонны (возможность сдерживать давление). На самом деле, стандартный ГНКТ-комплект был изначально разработан для работ при пониженном давлении с противовыбросным оборудованием, рассчитанным на давление до 1020 атм. Обычный же противовыбросный блок рассчитан на давление 340 атм. Поэтому, если мы захотим подать на буровую давление 1020 атм., это будет невероятно дорого, учитывая тип разведочных работ.

Бурение при пониженном давлении имеет несколько преимуществ, в частности, в нашем случае, можно использовать бурение с применением шлангокабеля. Поскольку в этом случае, в отличие от обычного бурения, не нужно принимать во внимание веса раствора, это позволяет повысить скорость проходки долота. При этом, неконтролируемое поглощение раствора пластом ниже и менее вероятно, что НКТ прихватится в скважине. Это почти не влияет на потенциальную производительность скважины. В данном случае, дополнительное преимущество еще и в том, что при бурении можно оценить гидропроводность разбуренных пластов, если в породе обнаружится какая-либо среда (газ, нефть или вода).

Следует отметить, что стандартный ГНКТ-комплект был изначально разработан для работ при пониженном давлении с противовыбросным оборудованием,

To discuss this project in more depth, ROGTEC talks with SPD Well Manager Fred van Nieuwenhuizen

What advantages did CT have over other possible drilling technology types?

With CT the well could be drilled under balance (otherwise the drilling mud would have damaged the sensitive formation) with water using one pipe size (the coil) which can be "stripped" out of the well under pressure) opposite drilling with tubular joints which have connections of bigger diameter then the pipe which does not have the optionally of circulating while pulling out of hole for the entire length of pipe under full "closed in" condition. (ability to contain the pressure). Actually the standard CT package was designed initially to work underbalanced with surface well control equipment up to 15000 psi. Otherwise the conventional well control stack is designed for 5000psi. Therefore if we want to bring to the rig 15000 psi it will be dramatically expensive for such type exploration projects

Underbalanced drilling has a number of advantages, particularly in our situation using coil tubing drilling. Because there is no mud weight as there would be in conventional drilling, it allows an increased rate of penetration by the drill bit; there is less uncontrolled loss of drilling fluid into the formation strata and there is less potential for the drill tubing to stick to the wall of the well. The potential productivity of the well is minimally affected. In this specific case, the added advantage would be to assess the flow capacity of intersected fractures in the formation whilst drilling, in case a medium (gas/oil/water) would be present in the rock.

It should be mentioned that standard CT package was designed initially to work underbalanced with surface well control equipment up to 15000 psi. Therefore it's possible to find it anywhere worldwide. When the conventional drilling well control stack is designed for 5000 psi surface (in Western Siberia). Therefore if we want to bring the Rig up to 15,000 psi well control equipment it will increase the cost several times.

For the potentially dangerous 600bar formation, how much under-balance were they at on surface?

250 bar under balance in case there would be 600 bar at bottom

How did CT affect the project costs?

Although there is an advantage that the coil tubing unit is a stand-alone unit so no Rig cost, the total set-up with the testing equipment makes it a expensive part of the total well-cost.

In this particular case, that there was insufficient hydrocarbon to justify production, the overall cost of

54 | ROGTEC www.rogtecmagazine.com

рассчитанным на давление до 1020 атм. Поэтому, с ним можно столкнуться в разных точках мира. Обычное же противовыбросное оборудование рассчитано на 340 атм. в устье (в Западной Сибири). По этой причине, если мы захотим довести давление до 1020 атм. это в несколько раз увеличит затраты.

Учитывая потенциально опасный пласт с давлением 600 бар, сколько составляло разряженное давление у поверхности?

Около 250 бар, если в забое было 600 бар.

Как применение ГНКТ повлияло на стоимость проекта?

Хотя в колонне гибких труб и есть выгода, поскольку она может использоваться отдельно, что не несет с собой расходов по буровой, вся конструкция вместе с испытательным оборудованием составляет собой значительную часть расходов по скважине.

В данном случае, так как углеродные запасы не оправдывали разработку, общая себестоимость скважины оказалась значительно ниже, чем при обычном бурении. Контрольный сепаратор, являющийся неотъемлемой частью установки в сборе, был предоставлен SPD, поскольку этим прибором

the well was significantly lower than if we had used conventional drilling. The test separator, an integrated element of the set-up, was provided by SPD, as we have this unit in our well services team for general well testing and flow rate calibration on the normal producing assets

Does CT offer additional safety or environmental benefits over standard drilling technologies?

Yes as mentioned the full control over the pressures at all times is a major safety advantage. It's designed to work underbalanced with standard well control surface stack 15000 psi.

Exactly how was danger at surface avoided?

By lowering and pulling the pipe (coil) through a stripper (rubber ring that closes around the pipe) so keeping the fluids and pressure contained. CT is a technique which was designed initially to work underbalanced on any well services operation.

What pressure control stack components (BOPs) were used?

These are special coil tubing BOP's with stripper rubbers and emergency cutting devices, so ability to hold pressure

Разработано с прицелом на будущее - готово к работе уже сегодня

Добро пожаловать в новый стандарт по технологии многоступенчатого измерения







■ Roxar Zector[™]





пользуется наши обслуживающие скважины бригады для общего контроля скважины и калибровки дебита обычных продуктивных скважин.

По сравнению с традиционными методами бурения, обеспечивают ли ГНКТ дополнительную безопасность или экологические выгоды?

Да. Как упоминалось, возможность полностью контролировать давление в любое время - большое преимущество с точки зрения безопасности. Они разработаны для работы при пониженном давлении со стандартным противовыбросным блоком на 1020 атм.

А как конкретно удалось избежать опасности на устье?

Опуская и вытягивая трубу (змеевик) через уплотнитель (резиновое кольцо, обхватывающее трубу), что позволяло сдерживать флюиды и давление. ГНКТ - метод, который был первоначально предложен для любых работ по обслуживанию скважин при низком давлении.

А какие превенторы использовались при этом?

Есть специальные превенторы для ГНКТ с резиновыми скребками, что обеспечивает возможностьподдерживать давление при нахождении змеевика в скважине, а также возможность отрезать змеевик и поддерживать давление в скважине, когда он находится внутри.

А как скорость бурения с ГНКТ отличается от обычных методов?

Для такой глубины скорость была нормальная. Но если учитывать малый размер долота 2,3/4 дюйма (70 мм) и глубокую скважину, то скорость была очень хорошая. Она сравнима с обычным бурением большим долотом. (Обычно, чем меньше долото, тем медленней скорость проходки. При 152-мм стволе скважины SAV-45 скорость проходки составляла 2 м в час.

Опыт в этой области изменит ваши методы работы в будущем или практику использования ГНКТ?

К сожалению, нефти найдено не было. В противном случае, SPD наверняка продолжили бы пользоваться этой технологией для разработки пласта. Однако следует заметить, что «Shell» проводит политику равновесия между рисками и ожидаемой выгодой в отношении разведки месторождений, стремясь оптимизировать затраты и строительство скважин. В качестве поддержки такой политике, проводя разведку в разных регионах мира, «Shell» продвигает метод «глазка» (заканчивания смотровой скважиной малого диаметра), который с большим энтузиазмом принимается, как дополнительный.

with coil in the well, ability to cut the coil and ability to hold pressure without coil in the well.

How did the penetration rates with CT compare to standard drilling technologies?

Would consider it normal for this depth but very good for the fact that the bit was very small 2.3/4" (70mm) and the well was deep. It could be compared with conventional drilling with a bigger drill-bit (in general the smaller the bit the lower the ROP (rate of penetration) ROP was 2 m/hr (SAV-45 152 mm wellbore)

Will your experience on this field alter your future practices or usage of CT?

Unfortunately was there no presence of oil otherwise SPD would definitely continued with this technology to develop the reservoir. But it should be marked that Shell is promoting a balanced risk-versus reward approach to field exploration efforts, in an overall move to optimize cost and well delivery. To support this, the peephole concept has been promoted globally throughout Shell's global exploration portfolio and been received with great enthusiasm as an additional tool.

Fred van Nieuwenhuizen

Dutch national who obtained a Bsc. in Mechanical Engineering in 1982. He joined Shell the same year and after his initial development in Holland with NAM moved to Oman (PDO), followed by working in Nigeria (NLNG project). He followed that by working in Scotland managing an offshore installation and returned to Holland to become the Well Engineering Course director for the global Shell skillpool. Became the Well Engineering Project Manager for the initial preparation phase of the Kazakhstan Caspian project "Pearls now CMOC" and holds currently the position of Well Engineering manager for SPD (4 Rigs, 7 hoists, heavy transport, fraccing & CTU Ops.)

Фред ван Ньюенхайзен

Гражданин Голландии, получил степень бакалавра естественных наук по машиностроению в 1982 г. Начал работать на «Шелл» в том же году и после начальной разработки с NAM в Голландии переехал в Оман (PDO); впоследствии работал в Нигерии (проект NLNG). После работы в Шотландии менеджером по морским установкам вернулся в Голландию и стал руководителем курсов по проектированию и бурению скважин для глобального кадрового резерва компании «Шелл». Г-н Ньюенхайзен стал менеджером проекта по проектированию и строительству скважин на стадии предварительной подготовкикаспийского проекта «Pearls now CMOC» в Казахстане и в настоящее время занимает должность менеджера по проектированию и бурению скважин для SPD (4 буровые установки, 7 подъемников, тяжелый транспорт, гидроразрывы и эксплуатация КТ-агрегатов).